

## #Lettre d'inFolaisons n°8 / C'est le début de la fin des chantiers



### Bonjour à toutes et à tous !

Il fait encore froid mais le jour grandit petit à petit. A la ferme des Folaisons, l'hiver a moins été synonyme de repos et de ressourcement que de chantiers et travaux en tous genres. On va essayer de vous résumer cette période dans cette nouvelle lettre d'infolaisons.



Côté **maraîchage**, on voit enfin le bout du tunnel, littéralement : la pépinière bâchée accueille les premiers semis de Camille sur les belles tables de semis (merci Pol-Ewen) avec nappes chauffantes. Le grand bi-tunnel quant à lui héberge les planches des premières cultures : betteraves, pois gourmands, salades, oignons nouveaux, choux, pommes de terre bientôt nouvelles, etc. Le système d'irrigation est enterré, des électrovannes nous permettront de programmer les temps d'arrosage des cultures. Et oui, car suite aux pluies de novembre à janvier, la fosse à lisier transformée en bassin de rétention de l'eau s'est remplie de plus de 400 m<sup>3</sup> d'eau de pluie. Avec la sécheresse hivernale inédite, on craint tout de même les mois

à venir et on scrute les prévisions météo...



Un enjeu fort en ce début d'année, qui commence tout juste à s'estomper, est la gestion des **agnelages** (les naissances d'agneaux) et l'installation de la **salle de traite des brebis**. En effet, les mises-bas des brebis ayant commencé dès le 30 janvier, il nous fallait pouvoir rapidement les traire. Quand le grand bal des mises-bas a commencé, les nuits d'Etienne ont été légères avec une veille permanente sur les nouvelles mères. Globalement tout s'est bien passé : 62 agneaux gambadent joyeusement dans la bergerie, bêlant

pour un oui ou pour un non. En parallèle, l'installation de la salle de traite et de la bergerie s'est déroulée sans encombres, avec des coups de main bienvenus (merci Gwéna, Hervé, Caro, Pol-Ewen, Cam&Cam, Vincent et Nicolas) et pour finir l'intervention d'artisans spécialisés pour la pose des tubulaires et le réglage de la machine. Les brebis se sont habituées relativement vite à la traite et nous aussi. Les agnelles resteront vivre leur vie à la ferme et les agneaux seront abattus puis vendus en caissettes de 5 à 12kg à partir de fin mars. (Pour les personnes intéressées, contactez-nous rapidement car une bonne partie est déjà réservée !)



Pendant ce temps-là, les artisan-nes ont avancé sur leurs chantiers dans la fromagerie : isolation, électricité, plomberie, carrelage : la fin n'a jamais été aussi proche ! De notre côté, nous avons mené un

chantier collectif pour réaliser les enduits dans la première cave d'affinage pendant plusieurs jours, avec des ami-es et voisin-es (Gwéna et Jacqueline, Pierre, Mathilde, Caro : un grand merci à vous !) Yoann a soudé et monté les étagères inox et bois qui porteront bientôt nos premières tomes. Il a aussi réalisé des premiers tests de fabrication avec le lait de brebis : on les goûtera à partir du mois d'avril. L'attente est insoutenable ;) Dans quelques jours, nous allons pouvoir aménager la fromagerie avec tout le matériel indispensable : cuve de fabrication des tomes, pasteurisateur pour les yaourts, tables d'égouttage...



Pour libérer du temps dans cette période chargée, et notamment à Yoann et à Etienne, nous avons embauché Thomas, un ami du coin. Il nous appuie trois matinées par semaine, principalement sur l'alimentation des animaux : merci à lui !

Manon a planté des piquets de clôture autour des nouvelles prairies. Le **pâturage** a redémarré fin février et ça nous fait très plaisir de voir les vaches galoper à nouveau dans les prairies. Nous élevons deux veaux sous leur mère : ils vivent donc leur belle vie gambadante et seront abattus et vendus en caissette courant juin.





Nous avons semé 5 ha d'un mélange de blés **panifiables**, que nous ferons transformer en farine. On le regarde pousser de loin et d'ici la moisson il n'y aura pas d'intervention.

Le **four** n'a pas apprécié les semaines de pluie discontinues, il nous a fallu le bâcher et depuis, il est bien plus facile à chauffer ! Par ailleurs, nous avons choisi de faire rénover sa sole (=son plancher) constituée de grosses pierres en granit irrégulières par des briques réfractaires posées sur une chape en chaux, sable et argile. La chauffe et le nettoyage du four en seront facilités. Prochaine étape : un apprentis pour que Maëla n'enfourne plus sous la pluie : ce sera le grand luxe !





Le bâtiment de l'**ancienne porcherie** continue sa mue, un peu moins rapidement que les autres chantiers car il passe après les autres urgences : le carrelage de notre futur bureau est presque fini (merci Hervé), le dernier silo est démonté, le parking est dégagé (merci Marie-Christine). Une nouvelle loge a été transformée par le groupe de la BIL (Brigade d'Intervention Lainière) qui y stockera de la laine (merci Gérard pour la dalle!).

La vente à la ferme va se développer quand les fromages et les légumes rejoindront le pain. Nous avons aussi acheté une jolie remorque frigo d'occasion pour aller sur les marchés alentours.





Au sujet de la **biodiversité**, nous avons eu la chance de bénéficier d'un diagnostic agro-environnemental par l'association Bretagne Vivante et sa salariée Pauline, avec des préconisations en termes de pratiques et d'aménagements, combinant nos observations et travaux préalables. Nous prévoyons notamment de planter des haies arbustives sur certaines parcelles l'hiver prochain, de poursuivre la fauche haute et tardive, et d'installer de nombreux nichoirs à oiseaux et chauve-souris. De nouvelles espèces animales sont aussi arrivées sur la ferme :

- Tempo, petit **chiot** de 5 mois et futur chien de conduite de troupeau qui travaillera avec les vaches et les brebis !
- des **abeilles** dans leurs ruches disposées autour des parcelles maraîchères par Nicolas, ami-apiculteur.

Nous avons aussi acheté collectivement avec un voisin-ami une parcelle dont nous étions locataires pour en faire un **pré-verger** : Tanguy y plantera des pommiers hautes tiges pour faire du cidre et nos animaux pourront continuer à pâturer l'herbe dessous.



En ce début d'année, nous avons aussi réalisé notre clôture comptable, qui nous a permis de faire un bilan économique de 2022. Nous sommes globalement rassurés par cette première année qui suit notre prévisionnel. Dès avril, nous lancerons la production et la commercialisation des produits laitiers et des légumes. Nous pourrons alors commencer à rembourser les prêts bancaires et à nous rémunérer, si tout se passe comme prévu.

Deux dates à retenir :

- Nos **portes-ouvertes** ! 1 an tout pile après l'installation, nous convions les curieux et curieuses à venir visiter la ferme et prendre un goûter fermier. Ce sera le **1er avril** donc, de 14h à 17h30. Vous êtes les bienvenu-es :)

- Nous serons aussi présents à la fête villageoise **Les Folies de St Gravé**, le dimanche **23 avril**.

Et pour finir cette longue lettre, notre **logo**, en avant première !



A la prochaine !

Camille, Etienne, Maëla, Manon, Yoann.

Ferme des Folaisons

Métairie de Bodevrel, 56220 Pluherlin

This email was sent to {{contact.EMAIL}}

You've received this email because you've subscribed to our newsletter.

[Unsubscribe](#)

